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S O M M A I R EUne année jubilaire, pourquoi faire ? 
 

L’Année Jubilaire 2025, placée sous le thème "Pèlerins d’espé‑
rance", a débuté le 24 décembre 2024 avec l’ouverture de la Porte 
Sainte par le pape François et se poursuivra jusqu’au 6 janvier 2026. 

 
Le jubilé est une période exceptionnelle de grâce, de misé‐

ricorde et de renouveau spirituel. Pendant cette année, les croyants 
sont invités à se tourner vers Dieu pour recevoir le pardon de leurs 
péchés et renouveler leur engagement de foi. À la différence de la con‐
fession individuelle, où les péchés sont absous par un prêtre, le jubilé 
se distingue par sa dimension collective de réconciliation et de pardon, 

mise en lumière par l’indulgence plénière. 
 

Les origines du jubilé remontent aux Écritures, où cette tradition repose sur un 
double rythme. Tous les sept ans, une année sabbatique était instaurée pour commémorer le 
souvenir du septième jour de la Création, jour où Dieu se reposa. Durant cette période, la 
terre était laissée en jachère, témoignant un profond respect pour la providence divine. Après 
sept cycles de ces années sabbatiques, la cinquantième année devenait une année jubilaire, 
comme le prescrit le Livre du Lévitique (25, 8‐13). Cette année spéciale marquait une étape 
de renouveau pour la société : les esclaves étaient libérés, les dettes effacées, et les terres 
restituées à leurs propriétaires d’origine. C’était une invitation à la simplicité de vie, à la con‐
fiance en Dieu et au repos de la terre. 
 

L’Église catholique a repris cette pratique au XIIIᵉ siècle. Le premier jubilé chrétien fut 
proclamé par le pape Boniface VIII en 1300, avec une périodicité initiale de 100 ans. Ce 
rythme fut ensuite réduit à 50 ans, puis à 25 ans, afin que chaque génération puisse vivre 
cette expérience unique. 
 

Participer à une Année Jubilaire est donc une occasion privilégiée de renouvellement 
spirituel. Elle invite chaque croyant à revisiter son parcours de foi, à évaluer les progrès 
accomplis, et à s’engager sur une voie ancrée dans la foi, l’espérance et la charité. Elle appelle 
également à vivre la miséricorde, à dépasser les préoccupations égoïstes, à se mettre au 
service des autres, et à œuvrer pour une justice inspirée par la gratuité et la compassion. 
 

Pour donner corps à cette expérience spirituelle, l’Église propose plusieurs 
démarches : 

· Faire un pèlerinage : Se rendre dans un lieu saint pour exprimer notre désir de nous 
tourner résolument vers Dieu. 
· Franchir une Porte Sainte (à Rome) : Passer symboliquement par cette porte en 
méditant sur les paroles de Jésus : “Moi, je suis la porte. Si quelqu’un entre en passant par 
moi, il sera sauvé.” (Jn 10, 9). 
· Recevoir le sacrement de réconciliation : Redécouvrir la joie du pardon et de la 
miséricorde divine. 
· Approfondir sa foi : Méditer sur le Credo, en particulier en cette année marquant le 
1700ᵉ anniversaire du Concile de Nicée (325). 
· Obtenir une indulgence : Réparer les conséquences de nos péchés grâce à cet acte 
spirituel de miséricorde. 

 
Nous aurons à cœur de vivre pleinement cette Année Jubilaire en paroisse, en appro‐

fondissant son sens et en accomplissant des démarches spirituelles significatives, avec 
comme point culminant notre pèlerinage à Notre‑Dame de Paris, le samedi 27 sep‑
tembre 2025. 
 

Mais dès à présent, que ce Jubilé devienne pour chacun d’entre nous une véritable 
Année Sainte, rayonnante de grâces et porteuse d’un profond renouveau spirituel ! 
 

Père Antoine de Folleville, curé 

L E S  C A H I E R S  D E  S A I N T  F R A N Ç O I S  D E  
S A L E S  :  70 rue Jouffroy d ’ Ab b a n s 
75017 Paris.   
EMAIL : contact@parsfs.fr ; Tél. : 01 43 18 15 15 
DIRECTEUR DE LA PUBLICATION :  
Père Antoine de Folleville 
RÉDACTEUR EN CHEF : Patrick de Saint Martin 
ÉQUIPE DE RÉDACTION : Geneviève Girault ; 
Linda Guerfi ; Marie‐Claude le Moyne ; 
Solange Roux 
MAQUETTISTE : Aude POYER 
IMPRIMEUR : IROPA, 550 rue du Pré de la 
Roquette 76800 Saint Etienne du Rouvray
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Reconnaissables à leur foulard bleu clair 
frappé du nouveau logo des JA, les bénévoles (30 
responsables accompagnés de 200 volontaires) 
ont animé ces journées avec entrain et bonne 
humeur, et accueilli les visiteurs avec le sourire.   

Entrain et bonne humeur au menu 

Deux élus nous ont fait l’honneur de nous 
rendre visite : Monsieur Geoffroy Boulard, maire 
du XVIIème arrondissement ainsi que Madame 
Emmanuelle Hoffmann, députée de la 4ème circons‐
cription de Paris. Chacun à leur tour, ils ont 
remarqué la variété des propositions et apprécié 
l’ambiance chaleureuse et le dynamisme de la 
paroisse. 

Des nouveautés à la pelle 

Cette année a été marquée par plusieurs 
nouveautés : 

· Le bistrot du curé, nouvelle formule du tra‐
ditionnel restaurant, a régalé les convives 
avec des plats 100% faits maison par le 
chef et sa brigade de paroissiens. Ainsi, la 
soupe aux morilles, le chou farci et la 
mousse au chocolat, pour n’en citer que 
quelques‐uns, ont été très appréciés. Pré‐
cisons que le service en salle était d’une 
efficacité remarquable, permettant ainsi au 
plus grand nombre de venir déjeuner. 

· A l’heure du déjeuner toujours, le chalet de 
l’aumônerie avait troqué ses habituelles 
assiettes de charcuterie contre des crêpes 
salées. Cette idée originale a été très bien 
accueillie. 

· Samedi soir, après le concert your Voice, les 
jeunes à partir de 15 ans ont profité d’une 
soirée « danse, pizza et crêpe » dans une 
ambiance joyeuse et intergénérationnelle. 

· Le dimanche après‐midi, une séance de 
dédicaces de livres pour enfants de 
l’autrice Pauline de Vençay a ravi petits et 
grands. Elle a permis à cette jeune autrice 
de rencontrer ses lecteurs et d’échanger 
avec eux sur les personnages de ses livres 

· Pendant ces 3 jours, gobelets, tote‐bags, 
tabliers et pochettes aux couleurs de notre 
paroisse, gants en cuir de luxe (oui, oui, 
ceux portés par Lady Gaga en ouverture 
des JO) et bijoux se sont vendus en nombre, 
promettant de beaux cadeaux de Noël. 

 
Vif succès des stands traditionnels 

Les boutiques traditionnelles ont éga‐
lement rencontré un vif succès grâce à la patience 
et la ténacité de fidèles paroissiens qui œuvrent 
pour ces stands tout au long de l’année. Ainsi, il est 
nécessaire de coudre tous les jours ou presque 
pour garnir le stand de confection pour enfants ou 
de fabriquer avec régularité les décorations du 
stand de Noël.  

De même, le stand de livres ou de jouets 
d’occasion, ou encore la brocante, sont le fruit d’un 
travail de toute l’année pour récupérer, vérifier et 
remettre en état ce qui sera vendu pendant les JA. 
Le linge de maison a attiré du monde et la person‐
nalisation des serviettes ou des tabliers a ren‐
contré de nouveau un vif succès.  

Les gourmands satisfaits 

Côté gastronomie, les gourmands étaient 
au rendez‐vous. Le stand pâtisserie, garni de 
gâteaux sucrés ou salés préparés par les 
paroissiens, les produits du terroir et le stand vins 
ont été dévalisés. Le stand de crêpes du chalet de 
l’aumônerie et le bar du curé n’ont pas désempli 
du week‐end.  

Journées d’Amitié : une 
ambiance chaleureuse 

 
Les 29, 30 novembre et 1er décembre 2024 se sont déroulées les Journées d’Amitié de notre 

paroisse. Pendant 3 jours, paroissiens et habitants du quartier se sont succédé au 70 rue Jouffroy 
d’Abbans, dans la cour, l’église de la rue Ampère et ses couloirs, guidés par un affichage clair 

reprenant les dessins déjà présents sur les banderoles extérieures et les affichettes distribuées. 

Dossier

LES CAHIERS DE SAINT FRANÇOIS DE SALES / JANVIER ‐ FÉVRIER 2025 4
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Dossier 

Quant aux plus jeunes, ils ont pu s’amuser 
dans les espaces de jeux autour de l’église, mêlant 
nouveautés et tradition et se restaurer lors du 
déjeuner des familles. L’association Majesté nous a 
encore régalé de ses spectacles : le concours de 
Pop louange Your Voice avec sa 7ème édition et le 
spectacle de la Nativité, comédie musicale joyeuse 
et profonde permettant une belle entrée dans 
l’Avent. 

Un très grand merci aux bénévoles  
et aux visiteurs 

Enfin, tout s’est très bien déroulé grâce à 
des caissiers et trésoriers attentifs, une sécurité 
rassurante, une communication harmonieuse et 
une logistique au cordeau. 

Un très grand merci à tous les bénévoles et 
un autre très grand merci à tous les visiteurs qui 
ont fait de ces journées de joyeux et beaux 
moments de rencontres et d’amitié. 

A l‘année prochaine ! 

Sophie et Nicolas de Buttet 

PS : nous recherchons toujours tissus, objets de 
brocante, livres récents et jouets en bon état, qui 
sont à déposer à l’accueil du 70 rue Jouffroy 
d’Abbans. Merci beaucoup !

LES CAHIERS DE SAINT FRANÇOIS DE SALES / JANVIER ‐ FÉVRIER 2025 5
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« Je suis très contente ! » 

« Je suis très contente ! J’ai bien 
rigolé ! Les gens étaient très sympa‐
thiques. Les gros gâteaux sont bien 
partis. La nouveauté a été l’utilisation du 
panier connecté employé pour la quête 
dominicale (2, 5, 10, 20, 50 euros). Pour 
un achat de 15 euros par exemple, il 
fallait donc opérer en deux fois ! »  

Hélène ‑ Pâtisserie 

« Un bel exemple de fraternité » 

« Ce poste me permet de voir 
beaucoup de monde qui nous fait la 
causette ! Il est ainsi possible de 
connaître un peu plus les paroissiens et 
de retrouver les points de contact. Les 
journées d’amitié sont un bel exemple de 
fraternité.» 

Marie Pierre, caissière 

Des bénévoles heureux ! 
 

Sur les différents stands, la bonne humeur était générale chez les vendeuses. Les témoignages 
recueillis par les Cahiers de Saint-François de Sales révèlent des bénévoles heureux.

Dossier

LES CAHIERS DE SAINT FRANÇOIS DE SALES / JANVIER ‐ FÉVRIER 20256

« Toujours une bonne ambiance » 

« Il y a toujours une bonne ambiance sur 
le stand jouets. La présence de nombreux 
enfants rend ce stand très gai. » 

Anne Marie ‑ Jouets 
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Dossier 

« C’est agréable ! » 

« J’aime bien voir des enfants à 
qui cela fait plaisir d’acheter des jouets. Il 
y a une bonne ambiance sur le stand. 
C’est agréable ! » 

Naïa  (élève de 3ème  
au collège Boris Vian) ‑Jouets 

« Beaucoup de travail ! » 

« Le stand broderie sur le linge de 
maison marche très bien. Il y a beaucoup 
de travail. J’en ai eu pour une semaine 
avec ma machine à coudre ! Je suis très 
contente. » 

Florence, brodeuse 

LES CAHIERS DE SAINT FRANÇOIS DE SALES / JANVIER ‐ FÉVRIER 2025 7

« Un peu plus de jeunes » 

« Cette année, le stand  dégui‐
sements confection a été fréquenté par 
un peu plus de jeunes que l’année 
dernière. Il y a une bonne synergie avec 
le stand décoration de Noël qui est situé 
dans la même salle.  

Marie‑Hélène ‑ Déguisements 

« Très convivial » 

« C’était une première partici‐
pation en tant que responsable du stand 
gants. L’atmosphère était très conviviale 
et très amicale. C’est agréable de voir des 
gens contents de se faire plaisir.» 

Irène ‑ Gants 
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Le principe, inspiré de la fameuse émission, 
est simple : interpréter un chant de louange chré‐
tienne devant 4 jurés qui ne vous voient pas. Et si 
votre chant touche le jury, celui‐ci se retourne ! 

Quand les quatre buzzers s’illuminent, 
quand les quatre fauteuils se retournent, c’est la 
dernière ligne droite vers la victoire, déterminée 
cette fois par un vote du public. 

Deux catégories de candidats : espoirs et 
confirmés 

Mais si le principe est simple, cela l’est 
moins pour les candidats, car cette année il n’y 
avait pas moins de 27 candidats (17 groupes), 
répartis en catégories « espoirs » et « confirmés » 
et chantant en solo ou en groupe. 

Le jury de cette année était composé de 
Clément, chanteur phare du groupe de pop 
louange Be Witness, d’Antoine, séminariste en 
mission dans notre paroisse, et de deux profes‐
sionnels de la comédie musicale et du chant 
lyrique. 

Plus de 600 personnes dans l’église rue 
Ampère 

Après des mois de préparation, cette 
huitième édition de notre concours, emmenée par 
l’association Majesté, deux présentateurs, une 
équipe de musiciens de la paroisse et de l’Aca‐
démie Daubigny et une équipe d’une vingtaine de 
bénévoles, aura tenu sa promesse : deux heures de 
spectacle de qualité, des chanteurs de talent et 
plus de 600 personnes rassemblées dans l’église 
de la rue Ampère pour louer le Seigneur en 
français, en anglais et en espagnol ! 

Avec de tels talents, la louange a encore de 
beaux jours devant elle dans notre paroisse. Si 
jamais certains avaient des regrets de ne pas avoir 
tenté l’aventure cette année, rendez‐vous le 
samedi 29 novembre 2025 pour la neuvième 
édition de your Voice ! 

L’équipe your Voice

Spectacle your Voice 2024 :  
un nombre record de candidats 

 
Une fois de plus, le spectacle de pop louange your Voice a eu lieu lors des Journées d’Amitié de la 

paroisse, le samedi 30 novembre dernier, rassemblant petits et grands pour aller soutenir les dif-
férents candidats qui se sont prêtés au jeu.

Dossier

LES CAHIERS DE SAINT FRANÇOIS DE SALES / JANVIER ‐ FÉVRIER 20258

Clément, juré 2024 et membre du groupe 
Be Witness

Emilien, lauréat de la catégorie Espoirs 
2024
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Dossier 

Cette année, pour la deuxième fois, c’est le 
spectacle musical La Nativité, produit par l’asso‐
ciation Majesté et mis en scène par Marie Cardon 
qui a rempli l’église de la rue Ampère, non pas une, 
mais deux fois, avec une deuxième représentation 
le lundi matin pour les écoliers de Gerson et de 
Fénelon – Bienfaisance (une des trois antennes de 
l’école primaire du groupe Fénelon) ! 

Ce spectacle, mettant en lumière, par le 
théâtre et le chant, la nativité (de l’annonce à Marie 
jusqu’à la naissance de Jésus) a été le fruit de plu‐
sieurs mois de travail pour une dizaine de 
comédiens‐chanteurs, tous bénévoles. Trois anges, 
des bergers, des rois mages, et même un vrai 
nouveau‐né. Il n’en fallait pas moins pour faire rire 
et chanter plus de 1 000 enfants et parents sur les 
deux représentations.  

Spectacle écrit et mis en scène  
par Marie Cardon 

Le spectacle, entièrement écrit et mis en 
scène par Marie Cardon d’après les Ecritures, n’est 

pas sans rappeler la pastorale des santons de 
Provence. D’ailleurs, l’ange narrateur est nommé 
Boufarèu, clin d’œil aux origines provençales de la 
metteur en scène ! 

« Quelle joie de pouvoir donner vie à la 
naissance de Jésus »  

Le choix de ce sujet, au moment de l’entrée 
dans l’Avent, est non seulement un moment de 
bonheur  pour tous les spectateurs, mais surtout 
une façon de se plonger dans le mystère de la 
venue du Christ sur notre Terre : « J’espère que ce 
spectacle, étant porteur de joie, de la joie de Jésus 
venant au monde, apportera à chacun un petit plus 
au temps de l’Avent » nous confie Marie. 

Ce spectacle, voué à se jouer de façon 
régulière dans notre paroisse, mais aussi ailleurs, 
est toujours ouvert aux bonnes âmes qui souhaite‐
raient donner un coup de main comme bénévole 
ou comédien pour l’année prochaine ! 

 Association Majesté

Spectacle de la Nativité :  
« apporter un petit plus par rapport 

au temps de l’Avent » 
 

Comme c’est la tradition depuis de nombreuses années dans notre paroisse, le dimanche des 
Journées d’Amitié a lieu un spectacle sur le thème de Noël.

LES CAHIERS DE SAINT FRANÇOIS DE SALES / JANVIER ‐ FÉVRIER 2025 9
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Comment vous est venue l’idée ? 

Nous nous sommes rencontrées toutes les 
deux au sein de l’Association des Parents d’Élèves 
(APEL) de l’école de nos enfants. Nous avons mené 
des projets conjointement pendant deux ans, 
notamment l’organisation d’évènements festifs. 
Nous pouvons dire maintenant que nous nous con‐
naissons bien, que nous avons apprécié de tra‐
vailler ensemble et que nous gardions en tête l’une 
et l’autre l’idée de s’associer à nouveau. Et nous 
voilà aujourd’hui sur le projet d’une bière de 
paroisse ! 

 

Pourquoi de la bière ? 

D’une part, nous avons eu l’occasion de 
rencontrer l’un des créateurs de la « Sainte C », la 
bière de paroisse de Sainte‐Cécile de Boulogne‐Bil‐
lancourt, et avons trouvé leur histoire entrepre‐
neuriale originale, fédératrice et permettant une 
certaine évangélisation. Aujourd’hui, la Sainte C  
rencontre un vif succès. 

D’autre part, la bière symbolise les vertus 
de la vie ordinaire et quotidienne : l’amitié, le 
partage, la simplicité… autant de valeurs qui nous 
sont chères en tant que chrétiens, et en particulier 
à Saint François de Sales. 

Nous avons donc présenté notre projet au 
Père Antoine qui a témoigné un réel intérêt pour 
l’initiative, sous réserve de la validation et de l’ad‐
hésion du conseil pastoral économique (CPAE), ce 
qui est le cas aujourd’hui.  

 

Qui travaille sur le projet ? Comment avez-
vous constitué votre équipe ?  

Notre équipe est constituée du Père 
Antoine, du Père Maxime, de Louis‐Arnaud qui 
nous aide beaucoup sur le volet communication et 
digital, et de nous deux. Nous les remercions tous 
pour leur soutien et leur précieuse aide sur le 
projet.  

Une fois notre bière de quartier prête à être 
lancée, nous ferons appel à tous les paroissiens qui 
souhaitent rejoindre notre aventure pour con‐
stituer une équipe de « sous‐bock ». Nous aurons 
besoin d’aide pour l’organisation et la gestion des 
évènements !  

 

Avec quel brasseur allez-vous travailler ? Sous 
quel conditionnement votre bière sera-t-elle 
proposée ? 

Il était important pour nous en termes de 
cohérence de négocier un partenariat avec un 
acteur local. Nous avons fait le choix du marchand 
de bière « Marguerite, la Française », situé dans le 
quartier des Batignolles, qui va brasser et person‐
naliser notre bière. 
 

Elle sera proposée à la vente en bouteille 
de 33cl, à l’unité ou par pack de 3. Pour les 
évènements paroissiaux, nous privilégierons les 
fûts.  
 

SFS lance sa bière de paroisse ! 
 

Notre paroisse ne manque pas d’idées. La dernière concerne le lancement d’une bière paroissiale. 
Les initiatrices du projet, Anne-Charlotte Delobelle et Gabrielle Ott, répondent à toutes les questions 

que vous vous posez.

Actualité Paroissiale

LES CAHIERS DE SAINT FRANÇOIS DE SALES / JANVIER ‐ FÉVRIER 202510
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Actualité Paroissiale

Qu’attendez-vous de cette bière de paroisse ?  

Cette bière de paroisse, ou bière de 
quartier, a plusieurs objectifs. 

Le premier est la fraternité et le partage, en 
rassemblant les paroissiens autour de moments 
festifs et conviviaux. 

Le deuxième est de renforcer le volet mis‐
sionnaire de la paroisse et de rayonner en dehors 
des murs de l’Église, en permettant les rencontres. 

Une bière s’offre et se partage facilement. 
L’étiquette sur laquelle nous travaillons 
actuellement suscitera certainement la curiosité et 
invitera aux échanges. 

 

Quel nom avez-vous choisi pour votre bière ?  
Nous travaillons actuellement sur le visuel 

de l’étiquette et sur le futur nom de cette bière. 
Puisque nous souhaitons que ce soit un vrai projet 
paroissial, nous allons prochainement vous con‐
sulter sur ce sujet.  

Le 26 janvier, jour de la fête de Saint 
François de Sales, sera le lancement officiel de 
l’aventure ! A cette occasion, nous vous pro‐
poserons de voter parmi 3 visuels et 3 noms. Il 
vous sera également possible de proposer d’autres 
noms. Vous pouvez donc d’ores et déjà y réfléchir ! 
Nous en profiterons aussi pour faire un appel pour 
rejoindre l’équipe des sous‐bock. 
 

A quelles occasions sera-t-il possible d’a-
cheter ou de déguster la bière de SFS ? 

A la paroisse lors de tous les évènements 
conviviaux organisés : Journées d’amitié, apéritifs 
à la sortie des  messes, soirées Abbé Mousse 
Papas…! 

Mais vous pourrez aussi tout au long de 
l’année acheter cette bière pour la déguster chez 
vous ou la proposer et l’offrir à vos proches (amis, 
famille, collègues de travail…). 

 

Quel est votre objectif en termes de ventes ?  

Nous n’avons aucun objectif de vente, l’idée 
n’étant pas de gagner de l’argent. Mais nous nous 
sommes évidemment assurées qu’économique‐
ment le projet était viable. Si un bénéfice venait se 

dégager à terme, l’idée serait de soutenir un projet 
paroissial.  

Nous commencerons l’aventure par 1 
brassin, ce qui représente 2 880 bouteilles.   

 

Quand sera-t-elle proposée aux paroissiens ? 

Nous souhaitons prendre le temps 
nécessaire pour mettre en place durablement ce 
projet. Comme évoqué, plus haut, nous sommes en 
train de finaliser ce projet avec votre participation 
active.  

Une fois la consultation effectuée lors de la 
fête de Saint‐François de Sales, nous annoncerons 
au retour des vacances de février le nom et l’éti‐
quette retenus par l’équipe projet.  
 

Notre bière partira ensuite en fabrication 
pour être proposée aux paroissiens au retour des 
congés estivaux. La date de lancement vous sera 
bien sûr communiquée.  

Rendez‐vous le 26 janvier ! 

Anne‑Charlotte Delobelle et Gabrielle Ott
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Messe de réouverture : « j’ai ressenti une 
joie profonde » 

Dimanche 8 décembre, j’ai eu l’honneur 
d’être porte‐bannière pour notre paroisse lors de 
la messe de réouverture de la Cathédrale Notre‐
Dame. Et je tiens très sincèrement à remercier le 
Père Antoine de Folleville pour ce cadeau d’autant 
que je n’étais jusqu’à présent jamais rentré dans la 
cathédrale malgré 3 tentatives avortées à cause 
d’une affluence trop forte. 

 Un grand plaisir de partager avec vous 

C’est avec grand plaisir que je partage avec 
vous, à travers ces quelques mots, l’émotion et la 
joie que j’ai pu ressentir. 

Après le passage des nombreux contrôles, 
l’attente sous la grande tente m’a permis de ren‐
contrer d’autres porte‐bannière et d’échanger avec 
eux, tous heureux et conscients comme moi de la 
chance de se trouver en ce lieu, à cet instant. 

Dès la procession d’ouverture, mon regard 
voulait se porter partout, tant le spectacle était 
beau… Chaque détail observé n’était que 
ravissement. Le travail de restauration est tout 
simplement extraordinaire. Comment ne pas voir 
au travers du travail réalisé en si peu de temps, 
que tous ceux qui y ont participé n’ont été accom‐
pagnés par le Saint Esprit !  

Une atmosphère solennelle et apaisante 

Les jeux de lumière, accompagnés par les 
chants du chœur et l’orgue, emplissaient l’espace 
et donnaient une atmosphère à la fois solennelle et 
apaisante, propice à la prière. Chacun trouvant sa 

place, j’ai trouvé l’assemblée particulièrement 
silencieuse. 

Vint ensuite le temps de la liturgie portée, 
d’une part, par l’homélie de Mgr Laurent Ulrich, et, 
d’autre part par la consécration de l’autel avec ses 
nombreux symboles : dépôt du reliquaire, onction 
de l’autel, bénédiction du tabernacle… Toutes ces 
étapes ont achevé de me rappeler l’humilité que je 
devais avoir pour accueillir la communion et 
témoigner de mon amour. 

J’ai ressenti une joie profonde et j’ai prié 
particulièrement pour l’ensemble des paroissiens, 
afin que chacun puisse également en ces fêtes de 
fin d’année ressentir cette joie. Merci mon Dieu. 

Xavier Delobelle

Notre-Dame de Paris : deux 
porte-bannière pour 

représenter notre paroisse 
 

Deux porte-bannière ont représenté notre paroisse lors de la réouverture de la cathédrale Notre Dame 
de Paris : Ferréol Mathé pour la cérémonie officielle du 7 décembre et Xavier Delobelle pour la 

première messe le dimanche 8 décembre. Leurs témoignages sont pleins d’émotion comme celui du 
Père Carlos.

Actualité Paroissiale
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Actualité Paroissiale

 
Incroyable ! 

 
Recevoir une invitation 

pour être porte‐bannière de la 
paroisse, à l'occasion de la réou‐
verture officielle de la cathédrale 
Notre‐Dame de Paris (7 décembre), 
reste quelque chose d'assez 
incroyable. 

Notre paroisse, à l'origine 
de cette démarche et qui m'ac‐
cueille depuis 2 ans maintenant, 
m'a donc choisi pour la représenter 
lors de cet événement rare dans 
l’histoire de France. 
 

Quel honneur ! 
 

En tant que jeune étudiant ébéniste du 
Foyer Saint‐François de Sales, et enfant de chœur 
du dimanche soir, je ne me sentais pas plus digne 
qu'un autre d'être sélectionné. Quelle grâce, quel 
honneur, je voudrais leur dire ! 

Voir l’archevêque de Paris, ces patriarches 
d’Orient, rois et reines d’Europe, tous ces chefs 
d’Etat, milliardaires et journalistes de grands 
médias, était impressionnant. 

Impressionnant parce que l'on se sent à sa 
juste place devant eux. Et pourtant dans le cœur de 
Notre Dame et de sa belle demeure, on est élevé si 
mystérieusement. Par delà les distinctions 
matérielles des hommes. 

C'était la première fois que je voyais l'in‐
térieur de cette cathédrale, car j'ai commencé à 
vivre à Paris seulement après l’incendie. 

 
Fascination et Humilité 

 
Lorsque je suis entré, j'ai été 

pris d'une multitude de sen‐
timents : fascination, reconnais‐
sance, humilité. Tout était mêlé et 
m'empêchait de me concentrer. 

De la « fascination » pour ce 
chef d'œuvre témoignant d'une 
lumineuse époque, « reconnais‐
sance » pour nos pompiers et 
artisans qui ont œuvré avec une 
dévotion particulière, et « humi‐
lité » car les pierres témoignent de 
la présence vivante de Dieu dans 
leur quotidien. 

En entamant notre pro‐
cession vers l'autel avec nos ban‐
nières, c'était magnifique de se dire 
que chacun, nous étions aimé de 
notre paroisse, des prêtres qui la 

composent et qui nous avaient remis leur con‐
fiance pour cette occasion. J'ai, pour eux et pour 
l’Église Catholique, une reconnaissance toute par‐
ticulière. 
 

Un Ave Maria resplendissant 
 

Parmi tous ces beaux moments vécus ici, le 
plus marquant est resté pour moi celui de l'entrée 
de l'archevêque dans l'édifice. Quelques coups de 
crosse et les portes se sont ouvertes, lançant un 
Ave Maria resplendissant qui me brûlait le cœur. 
Comme si le Bon Dieu, souhaitant restaurer une 
âme, la rappelait à Lui pour la combler de Sa Grâce. 
 

Enfin, tout prêtait au recueillement. 
                                      Ferréol Mathé
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Père Carlos « tout était parfait ! » 

       Le Père Carlos a assisté à la messe inaugurale de ND le 8 décembre ainsi qu’à la messe du 
lendemain avec tous les prêtres de Paris (journée du presbyterium). Il nous donne ses 
impressions. 

« J’ai eu la joie de représenter la paroisse Saint‐François de Sales.  C’était la première fois que je 
pénétrais dans Notre Dame. Tout était parfait ! L’intérieur est formidable ! J’ai pu apprécier tout le 
travail fantastique réalisé à l’intérieur de la cathédrale pendant cinq ans.  

La messe célébrée par Mgr Laurent Ulrich, archevêque de Paris, était très belle. J’ai pu assister à 
la consécration du nouvel autel avec ses quatre rites : la prière de dédicace, l’onction avec le saint 
chrême, l’encensement, la parure et l’illumination. Après la communion, Mgr Ulrich a béni et encensé le 
tabernacle dans lequel il avait préalablement déposé le Saint‐Sacrement. Ces deux moments me laissent 
un souvenir extraordinaire. » 
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Les enfants ont fait preuve d'une grande 
implication et de beaucoup de talent. Chaque 
crèche, unique en son genre, était une œuvre d'art 
à part entière, rendant le choix des paroissiens 
particulièrement difficile. Le thème de cette année, 
« Lumière de Noël à Notre‐Dame », a su toucher les 
jeunes participants, qui ont redoublé de créativité 
pour répondre au défi. 
 
Des participants de tous âges et des réali-

sations impressionnantes 
 

Au total, 20 familles ont relevé ce challenge 
avec ingéniosité et enthousiasme. Les participants, 
âgés de 3 à 17 ans, ont souvent été accompagnés 
par leurs parents ou grands‐parents. Pour 
beaucoup, ce concours a été l'occasion de vivre un 
moment de partage familial et de convivialité, 
autour d'une activité créative. 
 

Au‐delà des familles, des groupes d'amis, 
des lycéens et le Pôle Jeunes Daubigny se sont éga‐
lement investis. La réalisation des crèches est 
devenue un prétexte à la rencontre. 
 

Les participants étaient regroupés en deux 

catégories d’âge comme le montre le tableau : les 
11 ans et plus, les 10 ans et moins. 
 

« Nous nous sommes lancés dans la cons‑
truction d’une cathédrale, celle de Notre‑Dame de 
Paris, que nous sommes heureux de voir renaître de 
ses cendres ! Un thème très inspirant, qui nous a 
enthousiasmé ! À base de carton, de bois, de scotch, 
de colle, et encore de colle (!), la construction de 
cette cathédrale a exigé beaucoup de minutie et de 
patience, mais nous sommes très heureux du 
résultat ! » ‑ Pénélope 8 ans, Léopoldine 11 ans, 
Agnès, Gaspard et Charles 14 ans, crèche n°10, 1er 
prix 
 

« C'était un truc de fou, j'ai kiffé la faire. » ‐ 
Ghislain 15 ans, crèche n°15, 2ème prix 
   

« Cette crèche a été réalisée avec l’au‑
mônerie des lycéens dans une ambiance chaleureuse 
qui a permis à tout le monde de se rencontrer et de 
s’entraider pour le concours. Après avoir travaillé 
sur un plan et cherché des idées, nous avons 
construit l’ensemble de la crèche en une soirée 
marathon où tous les talents ont été mis à profit. » ‑ 
Lycéens du Pôle Daubigny, crèche n°7, 3ème prix 

Concours de crèches :  
une 26ème édition réussie sous le 

signe de la Lumière de Noël 
 

Le 15 décembre dernier, la paroisse Saint-François de Sales a vibré au rythme du 26ème concours de 
crèches, un événement qui a su rassembler et inspirer petits et grands. Avec 20 crèches présentées 

et 650 votes enregistrés, cette édition a connu un franc succès.

Actualité Paroissiale
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Actualité Paroissiale

“ Nous avons hâte de recommencer 
l’année prochaine ” 

  
« Un grand merci à tous ceux qui ont voté 

pour notre crèche. Nous avons fabriqué cette crèche 
avec grand plaisir. Nous avons été très heureuses de 
la faire avec des éléments qui venaient de notre 
maison de campagne et avec l'aide de notre grand‑
mère. Nous avons hâte de recommencer l'année 
prochaine ! » ‑ Sybille 9 ans et Eugénie 7 ans, crèche 
n° 3, 1er prix 
 

Arthur et Augustin ont beaucoup aimé aller 
en forêt chercher de la mousse et des branches de 
bois. Ils ont aimé apprendre à couper le carton 
avec un petit cutter et voir les lumières illuminer 
les vitraux en papier transparent coloré. Encore 
merci pour cette belle expérience en famille. ‐ 
Arthur 10 ans et Augustin 8 ans, crèche n°12, 2ème 
prix 
 

« J'ai aimé fabriquer les maisons avec les 
vitraux. ». « J'ai adoré le thème ! » « Nous avons 
regardé la cérémonie d'ouverture de Notre‑Dame à 
la télé et ça nous a donné plein d'idées, comme les 
chasubles de l'évêque et des prêtres que nous avons 
essayé de recopier. » « J'aime les lumières dans la 
crèche. » « C'est la troisième fois que nous par‑
ticipons au concours et grâce à ça, on a plein de 
belles crèches à la maison !!! » ‑ Apolline 8 ans, 
Léonore 7 ans 1/2, Joachim 10 ans, Clarisse 5 ans 
1/2, Philémon 4 ans, crèche n°11, 3ème prix 
 
Un moment de partage et de communauté 

 
Au‐delà de la compétition, ce concours de 

crèche est un moment précieux de rassemblement. 
Il permet aux familles de passer du temps 
ensemble, de se déconnecter du quotidien et de 
partager des instants riches de sens. En mettant en 
avant la féerie de Noël et en valorisant la créativité 

des jeunes, la paroisse Saint‐François de Sales 
perpétue une tradition vivante et chaleureuse. 
 

« J'ai été super heureuse de faire ça avec mon 
fils pour le préparer de manière ludique à la joie de 
Noël : il vient de fêter ses 6 ans et c'est un âge où il y 
a un réel enjeu à les amener à rencontrer Jésus. Cela 
a permis de vivre un beau moment en famille. » ‑ 
Message de la maman de Paul , crèche n° 8 
 

« L’important est de participer et pour nous 
la création de cette crèche a été l’occasion de 
partager un moment en famille, de se rappeler des 
traditions et des lumières de Noël et de Notre‑Dame 
! Nous sommes une famille franco‑italienne. Le choix 
de représenter une grotte était pour nous une 
évidence car, pour nous, la crèche de Noël est celle 
de Saint François d’Assise. » ‑ Message de la maman 
de Chloé 11 ans, crèche n°2 
 

Bravo à tous les participants et rendez‐
vous l'année prochaine pour une nouvelle édition, 
qui promet déjà d'être tout aussi inspirante et 
joyeuse. 

Emmanuelle du Cray 
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Le repas de Noël a, une fois encore, été pour 
la paroisse l’occasion de réunir ceux de nos frères 
et sœurs que nous ne pouvons laisser seuls pour 
un tel événement. 

Recueillement, douceur et convivialité 
étaient au rendez‐vous pour les cinquante parti‐
cipants. Le recueillement, ce fut le bénédicité 
prononcé avec ferveur par le Père Florent qui 
n’oublia pas d’associer à notre prière les sinistrés 
de Mayotte et les nombreuses victimes de conflits 
armés en Ukraine, au Proche Orient et en Afrique. 

La douceur, ce fut le rythme des beaux 
chants de Noël, choisis par Jean Patrick, pour 
accompagner nos échanges. 

Enfin, la convivialité fut celle de nos 
propos. Beaucoup d’entre nous se retrouvaient 
avec plaisir, pour ce rendez‐vous annuel, tandis 
que d’autres faisaient connaissance et se trou‐
vaient des points communs, des relations par‐
tagées ou des enthousiasmes vécus. 

Une décoration soignée 

Chacun apprécia la décoration soignée 
préparée par Christine, Dominique (cf. photo) et 
Véronique. Elles eurent à cœur de servir au mieux 
chacune et chacun, veillant également à leur 
confort. 

Qu’ils viennent de l’Ordre de Malte, des 
équipes Saint Vincent de Paul ou d’Hiver Solidaire, 
religieux ou laïcs, ils passèrent une belle journée, 
promettant leur retour dans 364 jours pour l’é‐
dition 2025. 

Enfin, n’oublions pas la vigilante attention 
de Françoise et de Louis‐Bernard, faisant preuve, 
une nouvelle fois, d’un dévouement sans limite.  

 Philippe Rousselet

Rendons grâce 

Le 25 décembre 2023, nous avons ren‐
contré, rue Jouffroy d’Abbans, un homme tota‐
lement démuni. Nous lui avons proposé de 
partager notre repas, ce qu’il a accepté avec joie 
et enthousiasme. 

Il y avait chez cet homme, une volonté de 
lutter contre les malchances et de reprendre sa 
vie en mains. Le comité caritatif de la paroisse a 
essayé de l’aider en lui trouvant, pour le soir 
même, un hébergement d’urgence. Il s’y est 
rendu et a entamé ensuite un apprentissage. Un 
an après, il dispose d’un logement et exerce un 
métier.  Rendons grâce pour ce miracle de Noël. 

Déjeuner de Noël :  
de la joie partagée 

 
Le déjeuner de Noël est une tradition qui s’installe progressivement avec son lot d’habitués et ceux 

qui viennent découvrir.

Actualité Paroissiale
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Actualité Paroissiale

« Une journée très réussie » 
 

« N’ayant pas de famille à Paris, j’ai souvent 
passé Noël seule chez moi. Une amie m’a conseillé 
de venir à la paroisse.  
 

Quand je suis arrivée dans la salle du 
restaurant à Saint‐François de Sales, j’ai été émer‐
veillée par la décoration très festive et gaie. Les 
chants de Noël donnaient envie de danser.  
 

Je me suis assise à une table ronde. J’ai eu la 
chance d’être à côté d’un prêtre. Des discussions 
intéressantes et un bon déjeuner. Ce fut pour moi 
une journée très réussie. Un vrai joyeux Noël, 
enfin. J’ai remercié le ciel de m’avoir exaucée.»  

« Des bénévoles accueillants 
et efficaces » 

 
« J’ai beaucoup apprécié la convivialité, l’ambiance et 

le bon déjeuner servi par des bénévoles accueillants et 
efficaces. Cela m’a permis d’avoir mis un peu de côté mes 
problèmes personnels pour la journée.» 

 Témoignage  
de 3 participants
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« C’était la première fois  
que je participais » 

 
« C’était la première fois que je participais au déjeuner paroissial de 

Noël.  
 
Cela m’a permis de faire connaissance, d’engager un dialogue ou 

d’approfondir une relation avec des personnes qui ne sont pas à la fête tous 
les jours et à qui nous pouvons apporter un peu de réconfort. 
 

Mais cela m’a permis aussi de confirmer qu’il y avait sur la paroisse 
des personnes capables non seulement d’organiser des événements festifs, 
mais aussi de suivre les participants tout au long de l’année en fonction de 
leurs besoins respectifs. » 
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Dans une époque où l’individualisme prend 
souvent le pas sur la vie communautaire, les Fra‐
ternités offrent un cadre bienveillant où l’on se 
retrouve, non pas en fonction de son âge ou de ses 
affinités, mais dans la simplicité de la prière 
partagée. Ces petites communautés permettent de 
créer des liens authentiques, en parallèle d’autres 
beaux moments organisés au sein de la paroisse. 
La prière est ici vécue dans un climat de proximité 
et de bienveillance, offrant un espace pour chacun 
de se recentrer sur l’essentiel : sa relation avec 
Dieu. 

 
La simplicité de la prière partagée 

 
L’un des principes des Fraternités est d’é‐

tudier l’évangile du dimanche suivant. Le moment 

de la prière autour de l’Évangile est toujours un 
instant d’ouverture, où chacun peut exprimer ce 
qu’il ressent par rapport au texte, et comment ce 
dernier éclaire sa propre vie. Cela permet de 
nourrir sa foi par la parole de Dieu et d’en faire une 
véritable source de joie intérieure. Ainsi, la prière 
est un don immense qui permet de progresser 
ensemble. 
 

Catherine du Rivau, qui a animé ces Fra‐
ternités avec tant de passion et de dévouement, a 
su instaurer un véritable esprit d’écoute et de 
partage. Depuis, l’appel est lancé pour reprendre 
et faire vivre cette belle dynamique. En rejoignant 
ces fraternités, on se lance dans un cheminement 
spirituel où l’on découvre peu à peu la profondeur 
de la prière et la beauté de la vie chrétienne 
partagée. 
 

Richesse des témoignages de foi 
 

L’un des plaisirs de ces rencontres réside 
dans la richesse des témoignages de foi que l’on 
peut entendre au fil des rencontres. Chacun vient 
avec ses expériences, ses doutes, mais aussi ses 
joies, et ensemble, nous cheminons vers une 
meilleure compréhension de la parole de Dieu. Ces 
groupes sont un terrain fertile pour l’épanouis‐
sement spirituel et permettent de renforcer les 
liens d’amitié et de solidarité entre les parti‐
cipants. 

Les Fraternités de la Paroisse 
SaintFrançois de Sales :  

un chemin de foi nourri par la 
prière et de riches rencontres 

 
La Paroisse Saint-François de Sales encourage depuis 2018, une initiative venant des paroissiens : 

les Fraternités. Ce mouvement de petites communautés de paroissiens (environ 7 personnes) repose 
sur une idée simple mais puissante : se réunir une fois par mois pour prier ensemble autour de       
l’Évangile du dimanche suivant et confier à Dieu les intentions de prière de chacun. Un temps 

précieux, à la fois de partage, de communion et de renouveau spirituel, où chaque participant peut 
trouver soutien, écoute et inspiration pour avancer sur son chemin de foi.

Actualité Paroissiale
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Mathilde Lincet et son époux
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Afin de nous réunir plus largement, nous 
nous donnons rendez‐vous, plusieurs fois dans 
l’année, aux soirées Théotime du mercredi soir. 
Ces rencontres permettent à l’ensemble des 
groupes de se retrouver pour des moments de 
prière commune. Ces soirées sont un moment de 
partage pour toute la communauté des fraternités. 
Ces temps forts sont également l’occasion de 
prendre du recul, de se laisser éclairer par des 
chants de louanges et de prier tous ensemble.  
 

Rejoindre une Fraternité, c’est aussi 
s’engager sur un chemin de transformation per‐
sonnelle. Cela implique de prendre du temps, 
chaque mois, pour se consacrer à Dieu et à ses 
frères et sœurs en Christ. C’est un acte de partage 
et de foi. 
 

Prenons le temps de nous rencontrer  
 

L’animation de ces groupes et la reprise de 
ce bel engagement sont un défi, certes, mais aussi 
un véritable plaisir. Je trouve que c’est à l’image du 
temps de l’Avent, dont on sort tout juste, qui est 
propice aux rencontres. Comme Elisabeth et Marie, 
prenons le temps de nous rencontrer. Nous par‐
tageons la même paroisse mais, parfois, nous nous 
croisons seulement à l’église. Participer à une fra‐
ternité permet de planifier ces réunions men‐
suelles pour nous rencontrer pleinement et prier 

ensemble tout en nous préparant activement à 
entendre l’évangile à la messe du dimanche 
d’après. Cette préparation nous fait rentrer pro‐
fondément dans les écritures et l’éclairage apporté 
par l’homélie. L’écho de la parole de Jésus résonne 
alors plus fort dans notre cœur. 
 

Les Fraternités de la Paroisse Saint‐
François de Sales sont une belle opportunité de 
nourrir sa foi, de grandir spirituellement et de 
vivre la prière dans la simplicité et la profondeur. 
Que ce soit dans les petits groupes de partage ou 
lors des temps forts comme les soirées Théotime, 
chaque moment est un moment de grâce, de joie et 
de rencontre. Reprendre l’animation de ces 
groupes, à la suite de Catherine du Rivau, est pour 
moi une occasion de faire vivre pleinement mon 
engagement. C’est un chemin qui nous rapproche 
tous de Dieu et qui transforme peu à peu nos vies, 
dans la prière, l’amour et la joie partagée.  
 

Pour 2025, quelle belle intention que de 
libérer sa curiosité et venir découvrir ces temps 
d’échanges puissants !  
 
Pour toute demande de renseignements : 
mathilde.lincet@gmail.com 
 

Mathilde Lincet‑Bustarret 

LES CAHIERS DE SAINT FRANÇOIS DE SALES / JANVIER ‐ FÉVRIER 2025 19

sfs_actu_85_sfs_actu_22.qxd  15/01/2025  21:32  Page 19



Cette année, nous partageons nos soirées 
avec : 

Toma, 54 ans, n’a pas pu terminer ses 
études d’ingénieur en raison de la guerre entre 
l’Iran et l’Irak (1980‐1988). Une partie de sa 
famille a émigré en Australie et aux Etats‐Unis.  

Lui‐même se trouve en France depuis une 
dizaine d’années. Il a été membre d’un orchestre 
de variétés. Toma parle l’araméen et fait partie de 
l’église apostolique assyrienne d’Orient. 

Singh, 47 ans, est en Europe depuis 2004. 
Cuisinier, il a travaillé pendant plusieurs années en 
Italie avant de venir en France en 2018. Il est ori‐
ginaire du Penjab et est de religion sikh. Il est 
marié et a un fils. Sa famille vit en Inde. 

Kevin, 39 ans, originaire de la région du 
Kivu (nord‐est de la République Démocratique du 
Congo) est catholique. Il a fui son pays en raison 
des conflits inter‐ethniques. Sa famille est dans un 
camp de réfugiés en Ouganda.  

Il est en métropole depuis septembre 2024. 
Sa situation administrative lui permet de 
rechercher un travail salarié.  

Hiver Solidaire :  8ème saison 
pour notre paroisse 

 
Hiver Solidaire est un dispositif diocésain auquel notre paroisse participe depuis 8 ans. Nous 

accueillons, depuis le 9 décembre jusqu’au 24 mars, 3 personnes vivant dans la rue à qui nous 
offrons le gîte et le couvert.

Actualité Paroissiale
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« Faire un petit quelque chose » 
 

« On ne peut pas ne pas être choqué en 
voyant toutes ces personnes isolées qui couchent 
dans la rue et pour lesquelles on a ce sentiment de 
ne rien pouvoir faire tant le problème nous 
dépasse…. ! 

Hiver Solidaire m’a fait prendre cons‐
cience que c’était l’occasion de faire un « petit » 
quelque chose. Mon âge et mes  problèmes de 
santé m’ont fait choisir le rôle de «  Bon‐Veilleur ». 
Je sais, l’appellation est le Bien‐Veilleur mais je me 
sens plus comme un Bon‐Veilleur ! 

Le Veilleur joue un tout petit rôle dans ce 
formidable bénévolat qu’est Hiver Solidaire mais 
il correspond parfaitement à mes capacités et à 
mes « talents » au sens biblique : l’accueil, le 
dialogue, parfois même l’anglais, la persévérance, 
le sentiment de faire partie d’une belle équipe et 
d’être enfin utile. »    

Philippe

Le rôle des bénévoles, quelle que soit la 
mission remplie, est primordial. Les quatre 
témoignages qui suivent permettent d’ap‐
préhender la richesse du partage avec les 
accueillis. 
 

Nous avons besoin de vous ! 
Ø Si vous souhaitez participer, merci 
d’envoyer un message à 

 hiversolidairesfs@gmail.com 
 

Ø Si vous êtes déjà bénévoles, n’hésitez pas à 
vous inscrire 

Sylvie et Thierry Daieff 

Illustratrice & Graphiste ‑ Astrid de Nuit
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« Une opération de solidarité  
formidable » 

 
« Lorsque j'ai entendu parler d'Hiver Soli‐

daire, j'ai trouvé cette opération de solidarité 
formidable et l'implication des paroisses 
admirable. J'ai tout de suite eu envie d'y par‐
ticiper. Pour un bon fonctionnement, il faut 
beaucoup de bénévoles, prêts à accueillir 
naturellement et avec bienveillance. 

Nous partageons de bons moments 
d'échange avec les accueillis et avec d'autres 
paroissiens rencontrés pendant ces dîners con‐
viviaux. Ces relations fraternelles sont 
enrichissantes pour tous et c'est une joie de 
pouvoir aider. » 

Irène 

« Un climat de confiance et de 
respect » 

 
« Cela fait deux ans que je suis 

« Matinale » à Hiver Solidaire : c’est une 
expérience humaine très riche et une leçon d’hu‐
milité. Au fil de ces petits‐déjeuners et de nos 
discussions, nous sommes amenés à échanger et 
découvrir les parcours de vie de nos accueillis et 
leur incroyable résilience.  

Nous touchons du doigt combien le cours 
d'une vie peut basculer en un clin d’œil et 
combien la précarité peut toucher tout le 
monde.  

Je suis aussi touchée par le climat de 
confiance et de respect qui anime nos dis‐
cussions, sans parler de vrais moments de 
gaieté. Après ces petits‐déjeuners, ma journée 
n’est plus la même : elle est nourrie et éclairée 
par ce lien qui se tisse et la richesse de ces 
échanges. 

Mon regard et mon attitude ont changé 
vis‐à‐vis de ces hommes et femmes qui vivent 
dans la rue : j’ai troqué ma méfiance et mes cer‐
titudes contre plus d’humanité et d’attention 
envers ces « visages anonymes »  de la rue… »  
 

Anne 
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Les accueillis : une histoire,  
un visage, une vie 

 
« J’ai démarré le bénévolat lorsque mes 

enfants ont été plus autonomes pour les trajets 
d’école, j’avais plus de temps. 
 

Ce temps gagné je voulais le donner, le 
partager. J’ai la chance d’avoir grandi dans une 
famille, d’avoir reçu une bonne éducation et des 
valeurs. J’estime que c’est à mon tour de donner, 
de transmettre.  
 

Donner du temps aux autres permet de 
faire du bien autour de soi mais aussi à soi‐
même. Il est important d’avoir conscience qu’on 
le fait aussi pour soi.  
 

Cela fait tellement de bien de démarrer 
la journée après avoir pris le petit déjeuner avec 
eux ! Je repars vers 9h pleine d’énergie, contente 
des échanges, heureuse d’avoir écouté, discuté, 
échangé et partagé. 
 

Je viens en binôme avec une amie. Ce 
moment hebdomadaire est un moment très 
privilégié. Notre relation amicale s’est beaucoup 
renforcée depuis.  
 

Y aller régulièrement permet de créer du 
lien.  
 

À Hiver Solidaire, j’ai fait de très belles 
rencontres. Mon regard sur les SDF, les réfugiés, 
les sans‐papiers a évolué. Ce n’est plus un sujet 
du journal télévisé : c’est une histoire, un 
visage, une vie. »  
 

        Valérie 
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La particularité de 
cette prière, c’est de se faire 
directement en présence de 
la personne qui se confie. 
Car à celui qui deman‐
derait : « priez pour moi », 
on ne répond pas : « nous 
prierons pour toi » mais : 
« prions maintenant 
ensemble ! » C’est là que la 
fraternité se crée dans le 
regard vers Dieu. Une 
prière très fraternelle. 
 

À Saint‐François de Sales, une dizaine de 
bénévoles se répartissent ces temps d’intervention 
et de louange. L’équipe bien organisée et suivie par 
le Père Maxime, assure un planning qu’elle effectue 
en binômes. 
 

Les priants assurent leur mission deux par 
deux, après la messe de 18h les dimanches soirs 
devant la chapelle de Saint Joseph, dans l’église 
Ampère. À cela s’ajoute les mercredis, pendant les 
soirées Théotime, devant la chapelle du Sacré 
Cœur, église Brémontier.  
 

Forte demande des fidèles 
 

Les priants sont souvent eux‐mêmes 
surpris par la demande forte des fidèles et de la 
confiance qu’on leur attribue : 

« Toutes les semaines ce sont des 
paroissiens ‐ou autres présents‐ qui sont dans un 
tel besoin de prière !» Parce qu’ils ont une énorme 
épreuve qui leur tombe dessus. Alors ils nous 
posent la question, « qu’est‐ce que c’est La prière 
des Frères »… c’est impressionnant de voir la 
confiance que ces gens peuvent avoir. Ils ont 
besoin d’aide pour retrouver l’Esprit Saint dans 
leur cœur. »  

 
Apports de cette com-
munauté de louange 

aux priants  
 

Les priants témoi‐
gnent aussi de ce que 
cette communauté de 
louange leur apporte à 
eux‐mêmes dans leur 
propre vie :  

« Ça nous fait grandir 
dans notre foi, on se sent 

de plus en plus humble. Il faut de l’humilité et de la 
prudence. »  

« Ça m’apporte d’être encore plus proche 
du Seigneur, de voir ses œuvres, de voir la mi‐
séricorde qu’il peut donner. Un beau moment de 
fraternité ! » 

« C’est important pour notre couple de 
proposer ensemble une prière fraternelle avec 
l’Esprit Saint. Cela cimente notre couple, le Christ 
est dans notre cœur. » 

« Ça m’apporte d’être encore plus proche 
du Seigneur, de voir ses œuvres, de voir la mi‐
séricorde qu’il peut donner à mes frères ou à mes 
sœurs. » 

« On se laisse guider par l’Esprit Saint. C’est 
pour cela qu’on s’est formés tous. Un grand 
moment de fraternité ! » 

« Avant de rencontrer ceux qui viennent 
prier avec nous, nous nous réunissons et chantons 
la louange dans l’adoration. Une bonne façon de 
nous mettre ensemble dans une prière très forte ». 

« La prière m’a gardée depuis l’ado‐
lescence. J’ai toujours en tête cette phrase de 
Jésus : ‘Quand 2 ou 3 sont réunis en mon nom, je 
suis là au milieu d’eux’. Une phrase qui me sert 
toujours de guide ». 
 

Solange Roux

La prière des frères, 
qu’est-ce que c’est ? 

 
La prière des frères se déroule le dimanche soir et le mercredi pendant la soirée Théotime. Les 

Cahiers vous expliquent ce qu’elle est. 

Actualité Paroissiale
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L’équipe de préparation du baptême des petits enfants  : de gauche à droite, Maxime et Laura Guiard, Jean Lacau St 
Guily, Victor et Marie‑Eugénie de Verthamon, Elisabeth et Claude Kerneis

Actualité Paroissiale

Il s’agit de se retrouver pour un moment de 
convivialité, puis de prière dans le cadre de soirées 
Abbé Mousse Papas (NDLR j’ai mis moi aussi un 
peu de temps à capter le jeu de mots).  Ce format 
est déjà en place sur plusieurs autres paroisses à 
Paris et la maison Daubigny offre un cadre propice 
à ce type de réunions. 

Avec quelques e‐mails, annonces mais 
surtout les fameux QR codes de notre curé, nous 
étions plus de 60 participants le 14 novembre à 
19h30. Le succès nous a entraînés à quelques allez‐
retours de dernière minute à la boulangerie et à la 
supérette pour faire face dignement à cette belle 
affluence, sans avoir recours à la multiplication des 
pains. Les bonnes volontés se sont, elles, multi‐
pliées pour la mise en place du buffet avant 
l’arrivée très ponctuelle des participants. 

Cette soirée nous a permis de retrouver des 
amis de longue date, mais aussi de rencontrer de 

nouveaux paroissiens ou d’autres paroissiens non 
croisés jusqu’à présent au cours d’échanges bien‐
veillants, ouverts et fort sympathiques. 

Nous avons ensuite eu un temps de méditation 
animé par le père Florent Urfels, puis un temps de 
prière, tous ensemble à l’oratoire de la maison 
Daubigny. 

Nous vous donnons rendez‐vous pour la 
traditionnelle soirée vin fromage dont la date sera 
partagée très prochainement. 

Cette soirée permet de préparer, elle aussi 
avec un temps de méditation et d’échange spi‐
rituel, la marche des pères de famille 2025 qui aura 
lieu cette année le 22 mars 2025, avec une messe à 
Notre Dame de Paris, une marche dans Paris et une 
procession vers Montmartre. 

Philippe de Tremiolles et Vincent Huchet 

Soirée Abbé Mousse Papas : 
des débuts réussis 

 
Dans la continuité du dynamisme de notre paroisse pour la marche des pères de famille, avec 35 
marcheurs de SFS (soit +50% par rapport à 2023) sur un total de plus de 2000 participants, le 16 

mars 2024 à Paris, le Père Antoine de Folleville nous a lancé un nouveau défi.  
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Créé en septembre 2006, Ultreïa est un 
chœur parisien polyphonique qui réunit une qua‐
rantaine de jeunes professionnels amateurs. Ils se 
donnent une triple mission : transmettre, par le 
chant, la musique qui les anime, la foi qui les anime 
et l’amitié qui les lie. Un dimanche par mois, ce 
chœur est présent à l’église Saint Lambert (15ème 
arrondissement). 
 

L’église de la rue Ampère a été visitée, 
animée, enchantée par ce groupe admirable de 
chanteurs formant le Chœur Ultreïa. Ce groupe 
merveilleux fut introduit musicalement par un 
concert d’orgue exceptionnel d’Alexandre Catau. 

 
Moment béni précédant un autre for‐

midable organiste : Raphaël Olivier. 
 

Cela permit de donner une incroyable 
dimension religieuse à cette fameuse Messe des 
Moineaux de Mozart. Avec ce dernier, on se 
rappela donc que nous étions comme dans la Fran‐
ziskaner cathédrale de Salzbourg.  

Mozart n’avait que 19 ans et son génie 
éclatait aux oreilles du monde. 
 

Le Chœur Ultreïa développa ensuite son 
savoir‐faire musical avec le compositeur Gounod, 
accompagné de célèbres cantiques chrétiens. Ceci 
montrait bien que cette soirée était de Noël et que 
le divin Enfant avait pris le temps de naître, 
surtout après cet appel « Venez divin Messie.» 
 

Toutes ces musiques latines, anglaises et 
tous ces chants couvrant différentes langues 
orientales nous permettaient de célébrer les 
œuvres d’Orient en honorant également Syriens et 
Arméniens. 
 

Une étonnante soirée dont le dieu n’était 
pas que Mozart ! La nativité sous toutes ses 
formes, les voix somptueuses du Chœur Ultreïa 
étaient mis en valeur par les orgues et organistes 
qui, ce soir‐là, ont mis tout leur talent au service du 
moment unique de la nativité. 
 

Xavier Filou

Chœur Ultreïa à l’église Ampère : 
un réel enchantement 

 
Le 17 décembre, notre paroisse a accueilli, à l’église Ampère, le Chœur Ultreïa. Mozart et Gounod à 

l’honneur.

Actualité Paroissiale
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Tableau L’Eglise triomphante : fin de la restauration prévue début février 

Le tableau L’Eglise triomphante était beaucoup plus abîmé que prévu. La responsable de la 
restauration, Isabelle Stetten, a dû désentoiler le tableau, puis le doubler, après avoir traité les 

déchirures et fait des incrustations de toile sur les bords manquants. S’en est suivie une phase de 
séchage en décembre. Début janvier, la restauratrice a retendu le tableau sur chassis afin de pouvoir 
terminer le travail sur la couche picturale. Elle prévoit de finir le tableau et le cadre début février.  

Messe des curieux le dimanche à 19h, 
église Brémontier 

 

Les 16 mars, 6 avril, 18 mai, 15 juin 
 

Fête patronale  
de la chapelle ND de la Confiance 

 

Dimanche 9 février  
 

Formation paroissiale pour approfondir 
notre foi  

 

Dix soirées (janvier‐avril 2025), le mardi de 
20h30 à 21h30 

Animation par le Père Antoine de Folleville et le 
Père Florent Urfels 

 

Brèves paroissiales
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Théotime 
 

Tous les mercredis hors vacances scolaires 
 

Soirées Abbé Mousse Papas 
 

Les 6 février, 10 avril et 22 mai 2025 
 

Marche des pères de famille 
 

Samedi 22 mars 2025 
 

Retraite paroissiale 
 

29 ‐ 30 mars 2025 
 

Pélerinage à ND de Paris 
 

27 septembre 2025 

Offre d’emploi à la Librairie Saint‑François de Sales 
La librairie paroissiale Saint‐François de Sales (en partenariat avec La Procure), librairie 

générale et religieuse située à Paris 17ème, métro Wagram, recherche une personne pour compléter son 
équipe. Vous participerez progressivement à l'ensemble des activités de la librairie : accueil et conseil 
des clients, gestion de la caisse, suivi des stocks, traitement des commandes, tant en ce qui concerne les 
livres que les objets religieux, ces derniers représentant une part certaine de notre activité.  

A terme, autonomie et sens des responsabilités vous seront demandés, sous la supervision de la 
gérante de la librairie et en pleine collaboration avec l'équipe. Ce poste exige investissement, poly‐
valence, sens pratique, rigueur et soin, une connaissance littéraire et une bonne culture religieuse, un 
intérêt confirmé pour l'accueil et le contact client, ainsi que la maîtrise de l’outil informatique. 

Si vous êtes intéressé(e), vous pouvez envoyer votre CV et une lettre de motivation par mail à  
marie‐caroline@de‐saulier.fr 
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Les anciens sont notre richesse, Anna en est un 
magnifique témoignage, elle mérite toute notre 
affection, à l'instar d'ailleurs de tous ceux qui 
donnent de leur temps au service des enfants, 
qu'ils aient 17 ou 90 ans ! 

 
Jeudi 12 décembre, bulles, gourmandises et 

gâteau d'anniversaire !!! Au milieu de tous les amis 
du kt, de l'aide aux devoirs, de l'aumônerie, la 
bougie de plus s'est éteinte dans dans un vent de 
fraternité ! Joyeux anniversaire Anna ! 

 
Anna Camoin explique, toute enjouée : "La 

maison Daubigny est une maison d'amour, 
joyeuse, festive, une joie pour moi et un brevet de 
longévité !" 

 
Bernadette Prudhomme 

Anna fête ses 90 ans ! 
 

Plus de 13 ans qu’Anna fait le KT et l’aide aux devoirs, qu’elle est au service tous les jours de la 
semaine rue Daubigny.

Maison Daubigny
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Maison Daubigny

Depuis la Toussaint 2024, Claire et Sophie se sont 
installées dans le logement jouxtant la maison Daubigny. 
Vous les croiserez peut‐être lors d'une messe ou d'une 
soirée Théotime.  
 

Vous les avez peut‐être déjà aperçues lors de la 
soirée your Voice cette année. En effet, elles aiment 
beaucoup chanter ensemble et a priori cela a plu au jury et 
au public car elles ont fini en deuxième position.  
 

Sophie était déjà sur la paroisse l'an dernier et 
Claire arrive tout juste sur Paris. Elles veillent sur la 
maison Daubigny et sont ravies de s'engager dans cette 
belle et dynamique paroisse. 

L’EQUIPE DE REDACTION DE VOS CAHIERS SOUHAITE SE RENFORCER 

Nous recherchons : 
 

‐ Un membre de notre communauté paroissiale 
‐ Capable d’intégrer une petite équipe 
‐ Libre pour se retrouver tous les 2 mois autour de notre curé 
‐ Désireux de participer à l’élaboration de vos Cahiers. 

 
Si vous aimez écrire, si vous aimez les rencontres, si vous aimez partager et transmettre alors 

n’hésitez pas à prendre contact avec le rédacteur en chef de nos Cahiers : Patrick de Saint Martin  

Adresse mail : patrick.destmartin@gmail.com

Maison Daubigny : 
deux nouvelles 

résidentes
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Livres

Pour tous ceux qui auraient répondu « oui » à l’appel pour faire 
partie d’une équipe paroissiale de priants dans le cadre de « La Prière des 
frères », ce livre est indispensable : un guide, voire même un véritable « mode 
d‘emploi ».  

Un guide précieux, par exemple, pour expérimenter la puissance de 
l’intercession ou simplement expliquer aux curieux et autres priants de quoi 
il s’agit. Car ils sont nombreux à poser des questions, l’exercice n’étant pas si 
fréquent et toujours nouveau dans les églises. 

Pour le père Étienne Grenet, La prière des frères, c’est une manière 
de mettre en pratique concrètement la recommandation de Saint Paul à l’une 
des premières communautés chrétiennes : « Portez les fardeaux les uns les 
autres : Ainsi vous accomplirez la loi du Christ ». (Ga 6, 2) 

La prière fraternelle semble avoir été une pratique antique de 
l’Église. Les premiers chrétiens y voyaient clairement l’une des modalités 
concrètes du commandement laissé par Jésus : « Aimez‐vous les uns les 
autres, comme je vous ai aimés. » Jean 15‐17 

Le cœur de La prière des frères est donc, avant tout, un acte de foi. 
Le père constate que « Il n’est pas si facile de produire un acte de foi profond 
en quelques minutes. » D’où l’importance d’une formation, d’un discernement 
et d’une réflexion.  

La foi peut toujours être ébranlée, fragilisée par l’épreuve. Le père 
Grenet ajoute, pour faire comprendre le besoin de prière accompagnée qui peut naître chez tous : 
« Dans cette situation, j’ai besoin de frères qui m’aident à garder la foi. Leur foi va vivifier ma propre 
foi, au moment où elle risque de chanceler. » 

Pour les futurs priants disposés à une formation exigeante, ce livre permettra de 
découvrir ce service fraternel et d’apprendre concrètement à prier les uns pour les autres. Et à 
répondre à de multiples questions : qu’appelle‐t‐on la prière des frères ? Quels en sont les fon‐
dements ? Comment bien s’y disposer ? Dans quelle cadre la pratiquer ? Apprendre à écouter 
avec bienveillance et sans jugement. Et comme toujours, pour les priants comme pour les autres 
intéressés, apprendre à être accompagné dans son charisme et son discernement. 

« Aujourd’hui, en plein renouveau des habitudes, prier pour un frère est une pratique simple 
qui porte de nombreux fruits. »  

En d’autres termes, parfaitement adaptée à notre époque. 

Solange Roux 

Prêtre depuis 2007, Étienne Grenet est vicaire en paroisse et responsable du Pôle mission pour le 
diocèse de Paris, où il a mis en place des formations à la « Prière des Frères ». Il enseigne l’Écriture 
sainte au Collège des Bernardins et a récemment publié Le Christ vert (Artège, 2021).  

« La prière des frères » 

Étienne Grenet 

Éditions Emmanuel 
158 pages – 15 €
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Livres

Dès les premières pages de « Madelaine avant l’aube », le 
lecteur pressent que l’atmosphère du pays des « Montées » est 
tragique et étouffante. Tout est noir comme les forêts qui entourent 
ce petit village dans une région de France non nommée et dans une 
époque qu’on pense être avant la Révolution Française. 

Le monde paysan vit là péniblement, et chaque famille tra‐
vaille durement sous la férule des Maîtres qui possèdent la terre. 
Les hommes s’échinent pour survivre. Les Maîtres, ce sont les 
Ambroisie Père et Fils, seigneurs aussi rudes que la terre qu’ils pos‐
sèdent. Le fils est atteint d’une folie meurtrière et commet les pires 
atrocités sur les paysannes jeunes ou vieilles. 

Il y a le village et puis un petit hameau de trois maisons, « les 
Montées », situé en haut d’une colline. Là vivent trois familles, la 
vieille Rose qui connaît les plantes et qui est guérisseuse, non loin 
d’elle vit le ménage d’Ambre et Léon le sabotier, sans enfant, et celui 
d’Aelis et Eugène qui eux ont trois garçons. Aelis et Ambre sont 
sœurs jumelles, fines, élancées aussi jolies l’une que l’autre et elles 
sont inséparables. 

Les jours s’écoulent dans le travail harassant pour tous 
hommes et femmes et personne ne trouve à redire devant la tris‐
tesse de cette vie de labeur et de désespérance. 

Or, un jour, Rose découvre dans sa remise une petite fille 
sauvage, sale, agressive et affamée. Une de ces enfants oubliées par les parents dans un 
chemin de forêt … Une bouche en moins à nourrir ! 

Madelaine, tel est son prénom, « a la forêt inscrite en elle » comme l’écrit Sandrine 
Collette. 

Avec son rire, son enthousiasme et son courage, elle va réveiller « les Montées ». 
Rose l’apprivoise, lui apprend à parler et la confie à Ambre qui devient sa mère adoptive. 
C’est un temps de joie pour le hameau et Madelaine devient un membre entier de la 
grande famille des Montées. 

Courageuse mais sauvage car « elle garde dans les yeux une petite flamme pas tout 
à fait droite », elle aide sa famille de toutes ses forces. Cependant, elle ne comprend pas ce 
monde de soumission et de peur, elle garde sa liberté et va faire changer les choses… 
Autre personnage très présent, la Nature avec la terre et ses lois cruelles et imprévisibles : 
tantôt des printemps et des étés généreux qui remplissent les greniers et les ventres, 
tantôt des hivers glacés et des printemps trop pluvieux qui entraînent famines effroyables 
et morts nombreux. 

L’écriture de Sandrine Collette, très belle et puissante, mais dérangeante parfois, 
rappelle certaines pages de Jean Giono. La nature y est décrite dans toute sa force et sa 
violence. 

La pauvreté et le silence soulignent le destin âpre des hommes de cette époque. 

Voilà un livre qui ne laisse personne indifférent ! 

Sylvie Matton 

« Madelaine avant l’aube » 

Sandrine Collette 

J.C. Lattès
252 pages – 20,90 €
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Nous pouvions, 
en célébrant ainsi la 
lumière, être en com‐
munion avec nos frères 
juifs. Hanouka com‐
mémore la victoire des 
Macchabées sur les 
Grecs Séleucides après 
trois années de guerre. 

En réalité, la 
racine trillitère (H N K) 
du mot signifie 
« dédicacer » ou « consacrer » le Temple de 
Jérusalem qui avait été profané par la statue de 
Jupiter déposée à l’intérieur par les Grecs qui occu‐
paient le pays. On ne pouvait plus y prier.  

Huit jours de fête 

La fête dure huit jours. Selon le midrash 
(qui est un récit explicatif), lorsque les juifs péné‐
trèrent dans le Temple, ils ne trouvèrent qu’un seul 
flacon d’huile pure pour alimenter la menorah, le 
chandelier à sept branches, c’est à dire la lumière 
du sanctuaire qui devait rester allumée perpétuel‐
lement (Lev. 24, 2‐4). Il n’y avait d’huile que pour 
un jour.  

Un miracle se produisit et cette seule fiole 
d’huile suffit à garder la menorah allumée pendant 
huit jours, le temps de presser des olives afin d’ex‐
traire une nouvelle huile. C’est pourquoi, on allume 
une bougie par jour, avec une bougie supplé‐
mentaire qu’on appelle le shamas, c’est à dire le 
serviteur, puisqu’il sert à l’allumage des mèches et 
des bougies. 

Il y a huit bougies sur une hanoukia pour 
les huit jours de la Création, plus la 9ème, en retrait, 

le shamas. Le premier 
jour, on allume une bougie 
à droite. Les autres jours, 
on commence par la 
gauche pour aller vers la 
droite, tandis que l’on 
récite le Ps 30 pour la déli‐
vrance du Temple. 

Ce n’est pas une fête 
chômée 

Hanouka n’est pas 
une fête chômée. Cependant, on s’abstient de tra‐
vailler pendant la demie heure que dure la bougie 
allumée. C’est aussi le jour où l’on donne des 
cadeaux aux enfants.  

En allumant les bougies de Hanouka, le 
peuple juif témoigne aux yeux des nations que la 
seule lumière du monde est celle que Dieu fait 
briller. 

3 bénédictions à chaque allumage 
de bougie 

A l’allumage de chaque bougie, on dit trois 
bénédictions :  

« Tu es béni, Seigneur notre Dieu, Roi du 
monde qui nous a sanctifiés par ses comman‐
dements et nous a ordonné d’allumer la lampe de 
Hanouka » 

« Tu es béni, Seigneur notre Dieu, Roi du 
monde qui a accompli des miracles pour nos pères 
aux jours d’autrefois, à cette époque ci. » 

« Tu es béni, Seigneur notre Dieu, Roi du 
monde, qui nous a donné la vie pour nous per‐
mettre d’arriver à ce jour.» 

Geneviève Girault

Hanouka : la fête des lumières 
La fête juive de Hanouka a débuté cette année le 26 décembre, le lendemain de Noël. C’est une fête 

des lumières, comme Noël l’est pour les chrétiens qui voient naître en Jésus la lumière du monde.

Dialogue Interreligieux
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Contactez Katia Lorrain
06 21 63 90 40 
ou katia.lorrain@bayard-service.com
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